

# Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Civilidad en Chile



Por Los Derechos Humanos y la Democracia

México, Enero 26, 1988.-

Dr. Ricardo Lagos  
Augusto Leguía Norte N° 127, Depto. A  
Las Condes - Santiago  
CHILE.-

*Chile Libre*  
*Por Elecciones Libres en 1989*

Estimado Ricardo:

Sentí mucho no haber tenido la oportunidad de haber conversado contigo durante mi breve estada en Chile. Te llamé en varias ocasiones, pero siempre tu secretaria me dijo que estabas en reuniones o bien de viaje. Lo entendí perfectamente bien por el intenso trabajo político que te encuentras realizando a través de todo el país, máximo ahora con la formación del Partido por la Democracia. Esta me parece una iniciativa estratégica trascendental que va más allá del tal vez inevitable plebiscito y/o de las elecciones libres si triunfa el "NO" o el gobierno decida a última hora asumir el riesgo de las elecciones ante la inevitabilidad de perder el plebiscito. Mis sinceras felicitaciones y reconocimiento por esta iniciativa que en gran medida es tu obra. Demás está decirte que me inscribí en el PPD y que ya lo estoy proyectando por estos lados.

Durante mi estada en Chile desarrollé una intensa actividad política. Me entrevisté y tuve reuniones con: Ricardo Núñez; Armando Arancibia; Manuel Sanhueza y el Grupo de los 24; Juan Luis González y el Consejo de la Asamblea de la Civilidad; participé los tres días en la Reunión de la Comisión de Juristas desarrollada en el Hotel Tupahue, donde tuve la oportunidad de conversar detenidamente con Jaime Castillo V., Máximo Pacheco, Andrés Domínguez, Fanny Pollarolo, Laurent Fabius y otras connotadas personalidades del mundo político. Además me hicieron entrevistas en La Epoca, Hoy, Análisis y Radio Cooperativa. No sé si las habrás leído y qué impresión te hicieron.

Quiero adelantarte la noticia que ya es un hecho que regreso a Chile los primeros días de marzo. Deseo incorporarme de lleno a la actividad política en el PPD y en nuestro PS. Me ha resultado un buen proyecto por dos años para trabajar (investigar) en el campo de los derechos humanos en Latinoamérica y haré 3 meses de asesoría a Nicaragua a través de Naciones Unidas (3 en 1987 y 3 en 1988). Estoy feliz y espero serles útil en este año que se presenta tan complejo y difícil para la sociedad chilena.

...

396 01

Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.

# *Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Civilidad en Chile*

*Por Los Derechos Humanos y la Democracia*



*Chile Libre*

...

Te adjunto algunos recortes periodísticos del periódico "El Día" y "Uno Más Uno" que pueden ser de tu interés, pues verás la importancia que se le da a la situación chilena en el extranjero, particularmente en México, país que siempre seguirá siendo clave para la política exterior de Chile, y que por tal debemos cuidar en nuestras relaciones informales por el momento. Al menos yo tengo excelentes relaciones con altos personeros de gobierno, senadores, diputados, miembros del mundo académico y científico.

De Chile me traje varios ejemplares de la separata o publicación del Partido por la Democracia, los que he estado distribuyendo a connotadas personalidades mexicanas y a la comunidad chilena. Me gustó mucho el discurso que pronunciaste con ocasión de la sesión inaugural. Sus contenidos son claros, precisos y proyectivos. Es a este trabajo a lo que yo quiero sumarme cuando llegue a Chile.

Te adjunto copia de un último documento que he preparado hacia una perspectiva más optimista de la situación en nuestro país. No sé si estará de acuerdo con mis planteamientos.

Recibe un cordial saludo de tu amigo y compañero de Partido

BORIS YÓPO P.

Coordinador General

Grupo Internacional de Apoyo  
a la Asamblea de la Civilidad

# *Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Ciudadanía en Chile*

*Por Los Derechos Humanos y la Democracia*

*Por Elecciones Libres en 1989*



*Chile Libre*

## UN MENSAJE DE ACUERDO Y RACIONALIDAD A LOS CHILENOS DEMOCRATAS

TRANSFORMEMOS LA FATALIDAD DE LA SOCIEDAD CIVIL Y  
POLITICA DE CHILE EN UNA MISTICA GANADORA

Muchos son los errores que la "oposición" chilena ha cometido durante estos catorce y medio años de dictadura. Muchos han sido los oscuros sectarismos, los egoísmos y las obnubilaciones. Esta situación ha sido denunciada en múltiples instancias por los diversos medios de comunicación y por la propia opinión pública nacional. Lo anterior ha confundido y desesperado al pueblo, quien ha adoptado una posición pesimista, pasiva y fatalista ante los embates y el buen timón de mando del gobierno, generalmente autoritario y represivo, violento represor de los derechos humanos más fundamentales.

Sin embargo creemos que ya ha llegado la ocasión estratégica -aunque la "oposición" todavía no aparece sólidamente cohesionada- de empezar a crear una "mística ganadora" en el conjunto de la sociedad civil y política democrática de Chile. Esto implica, por supuesto, marginar por el momento todo tipo de crítica "en y a la oposición", que confunde aún más al movimiento civil democrático chileno y que sólo favorece a la dictadura en una fase o momento histórico tan crucial como el que la nación vivirá durante todo el presente "año decisivo". Durante éste se desarrollará un plebiscito, que muy bien puede ser fraudulento o excelentemente bien manejado (manipulado) por el gobierno, a través de un conjunto de medidas populistas que ya ha empezado a implementar, las que sin lugar a dudas pueden inclinar hacia el "SI" a una masa considerable de indecisos, fatalistas o bien dudosos de que en Chile se pueda implementar otro estilo de vida y modelo de desarrollo más humano, moral y ético.

Por esto es necesario "desmistificar" la frase acartonada de "EL CAOS O YO" que usa el capitán general con una insistencia majadera, o eso de que "ARRASAREMOS", pues ambas son falsas y están imbuidas de una débil retórica. Es

...

*Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.*

# Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Ciudadanía en Chile

Por Los Derechos Humanos y la Democracia



Chile Libro

...  
urgente y necesario liquidar el escepticismo del pueblo democrático en esta dimensión llena de falsedad.

Los planteamientos señalados y los objetivos históricos básicos a alcanzar -infundir una mística ganadora en la sociedad civil-política democrática de la nación- pueden sustentarse en la implementación de una serie de estrategias que deben observarse, cumplirse y darles a conocer nítidamente al pueblo. Entre otras, se puede mencionar a las siguientes:

1. Adoptar un pensamiento común-unitario ante el plebiscito, que quiérase o no, es inevitable, a no ser que el gobierno o la junta de comandantes lo observe ya perdido y se decida a convocar a elecciones libres, abiertas y democráticas. Esto impone simplemente infundir en la ciudadanía el sentido común de votar por el "NO". Pero este "NO" debe ser entendido tanto en contra de la continuación del general Augusto Pinochet en el poder, como también hacia un rechazo al sistema o modelo que tan brutalmente el gobierno le ha impuesto a la sociedad civil chilena. Simplemente "NO A UN CONTINUISMO SIN PINOCHET". La opinión pública debe tener muy claro este principio.
2. Ahora, si la dictadura decide evitar el plebiscito y convocar a elecciones libres, democráticas y secretas, evitar la tentación fatal de presentar un conjunto de candidatos de acuerdo a las diferentes corrientes que integran el marco opositor verdaderamente democrático, pues ello podría llevar al país todavía a una debacle mayor, tal como lo hemos visto en Corea recientemente. Debería, en este caso, elegirse o seleccionarse a un candidato de consenso temporal; probo; ecuánime; eficiente en las dimensiones socio-económicas, políticas y culturales que deberán implementarse con urgencia; no-sectario; capaz de unir en este difícil período-proceso de transición hacia la democracia plena, a todo el conjunto social verdaderamente democrático, que sin lugar a dudas constituye el espectro más amplio y mayoritario en el universo que compone a la nación chilena.
3. Con el objeto de poder dar un cumplimiento cabal y honrado a lo anteriormente señalado, es condición "sine qua non" evitar la crítica y los ataques entre y hacia todas las instancias políticas que estructuran el marco opositor democrático del país. Las discrepancias existen, son un hecho inevitable y natural en las conformaciones ideológicas

# *Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Cívildad en Chile*

*Por Los Derechos Humanos y la Democracia*



3.

*Chile Libre*

...

cas de los hombres. Pero el peligro por el momento es mayor y más peligroso que dirimir en la "praxis" actual diferencias ideológicas o estratégicas para acabar con el régimen dictatorial y el aberrante sistema socio-económico impuesto a la sociedad civil del país.

4. Consustancial con el punto anterior, hay que dejar de lado los "caquismos" y "vanguardismos particularistas", que hasta la fecha sólo han desanimado al pueblo y lo han hecho asumir un estado emocional derrotista, coartándole una participación real y efectiva en un gran proceso movilizador -claro y consciente-, para oponerse, desde diversas perspectivas o posiciones, a una dictadura que siempre les ha sido hostil, aún más, cruel y sanguinaria.
5. Hacerle ver e informar clara y transparentemente a la ciudadanía que existe un proyecto concreto a implementar en ese difícil período de transición hacia la democracia plena, es decir, una vez que se gane el "NO" contundente al general Pinochet, al régimen y al sistema, y se inicie el proceso por elecciones libres, si es que éste no reemplaza al plebiscito como hemos señalado.
6. Esto implica que las fuerzas opositoras democráticas deben tener un consenso mínimo sobre un Programa Básico de Gobierno para después del "NO" y/o de las elecciones libres, que entre otros aspectos, contemple al menos los siguientes elementos:
  - 6.1. Reforma de la Constitución de 1980.
  - 6.2. Un régimen democrático sustentado en la solidaridad orgánica y la justicia socio-económica.
  - 6.3. Un respeto pleno a todos los derechos humanos contemplados en la Carta Fundamental de las Naciones Unidas y en las respectivas Convenciones.
  - 6.4. Un Estado de Derecho firmemente arraigado en un sistema jurídico democrático.
  - 6.5. La conformación de un Poder Judicial independiente y ecuánime.

...

*Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.*

# *Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Cívilitad en Chile*

*Por Los Derechos Humanos y la Democracia*



4.

*Chile Libre*

- ...
- 6.6. Un retorno inmediato a las formas y prácticas democráticas de los sistemas educativos, de previsión social, salud, jubilación, etc.
  - 6.7. Recuperación de la soberanía económica, es decir, restituirle a la nación sus riquezas e industrias estratégicas, hoy en poder de los grandes consorcios internacionales.
  - 6.8. Se trata en buenas cuentas de devolver la soberanía a la nación y al pueblo marginado de toda participación en las decisiones nacionales.
7. Aclarar muy bien a la opinión pública del país que se está en contra de cualquier tipo de "terrorismo". El terrorismo de Estado y/o de los grupos fascistas asustan y amedrentan a la población, la cohibe en su accionar ciudadano y limita su participación en todos los aspectos de la vida colectiva de la nación. A su vez, el terrorismo extremista de izquierda también causa una reacción negativa en la mayor parte de la población civil, y en una fase tan estratégica como la presente, sólo coopera a reforzar ciertos planteamientos del gobierno e inclinar a muchos indecisos a su favor, es decir, al "SI" o a un posible apoyo ante el espectro de las elecciones libres si el plebiscito no va.
  8. Estar convencidos y convencer a la sociedad civil democrática y al pueblo en general, que para el "régimen autoritario" 1988 es un año tanto o más difícil que para la "oposición". Esto por algunas razones que se deben explicitar. Entre otras, las que siguen:
    - 8.1. Primero, porque la campaña del general Augusto Pinochet, en lo fundamental, se encuentra bastante agotada, no obstante las recientes medidas populistas tomadas por el Ministro de Hacienda, Hernán Büchi y por el Ministro de la Vivienda, Miguel Angel Poduje, con la entrega de viviendas populares. Simplemente estos esfuerzos no logran alcanzar el despegue necesario y masivo, no obstante los grandes proyectos individuales desarrollados por el propio Capitán General.

...

*Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.*

# *Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Civilidad en Chile*

*Por Los Derechos Humanos y la Democracia*



5.

*Chile Libre*

...

- 8.2. Segundo, existen serias fisuras y discrepancias en los partidos principales que están con el gobierno, fundamentalmente Renovación Nacional -ya que Avanzada Nacional constituye un grupo minúsculo de retrógrados de la vida nacional-, los que no se manifiestan muy convencidos de apoyar al general Pinochet, sino al candidato que propongan los miembros de la Junta, el cual muy bien puede ser un civil que ofrezca garantías suficientes al actual "modelo de desarrollo económico". Huelga decir que estas contradicciones deben ser muy bien aprovechadas por una "oposición coherente y con un objetivo fundamental", ya señalado anteriormente.
- 8.3. Tercero, constituye un hecho muy perceptible que el poder real del país está volviendo a los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas, quienes decidirán, en definitiva, el carácter de la consulta de 1988 y el estilo de los acontecimientos. De aquí que la "oposición" debe tener ya programada más de una alternativa estratégica de acción.
- 8.4. Cuarto, el régimen dictatorial se encuentra totalmente aislado a nivel internacional, donde su participación en los procesos fundamentales que atañen a las transformaciones esenciales de la sociedad latinoamericana y mundial, no sólo es mediocre, sino que fantasmal. Su aislamiento se intensifica y amplía cada vez más ante las reiteradas violaciones a los derechos humanos intrínsecos, y someter a importantes sectores de la población a niveles de pobreza y explotación social jamás observados en la historia de Chile. Su equipo de "tecnócratas maquiavélicos" simplemente han eliminado, sin escrúpulos morales, la posibilidad de vida digna a un sector muy importante de la población chilena, para quienes la vida cotidiana se ha transformado en un "sobrevivir sin razón".
9. Todo lo que abiertamente expresamos como Grupo de Apoyo a la Asamblea de la Civilidad en Chile -cuyos esfuerzos de integración nacional autónoma, carente de egoismos y sintiendo a la nación chilena como parte fundamental del progreso del hombre humanista, algún día tendrán que ser ampliamente reconocidos más allá de las instancias partidistas irreflexivas-, sentimos que hoy es una necesidad esencial de la

...

*Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.*

# Grupo Internacional de Apoyo a la Asamblea de la Civilidad en Chile

Por Los Derechos Humanos y la Democracia



6.

Chile Libre

nación chilena. Esto no requiere ni de complejas negociaciones, ni de pactos políticos esotéricos, ni de la formación de nuevas agrupaciones políticas, que por muy bien intencionadas que sean, requieren más de un sentido común histórico hacia la emancipación soberana de la "nación chilena".

Es por todo esto que hoy la sociedad civil y política chilena necesita urgente y prontamente de un conjunto de propuestas y estrategias claras, integrales, metodológicas y congruentes con sus sinceros ánimos de ganar la democracia y derrotar definitivamente a la "dictadura" y a los sectores civiles retrógrados que invariablemente lo han apoyado para gozar de privilegios muchas veces exóticos.

Creemos que si los diversos sectores opositores dejan de dirimir, por el momento, diferencias que histórica e ideológicamente son válidas, pero que en esta fase sólo entran una estrategia coherente para derrotar un "cesarismo insano", es posible y completamente viable ganar en muy corto plazo -y enriquecer- un estado democrático que es consustancial con el humanismo y el espíritu cristiano del hombre en su totalidad, o con las libertades que él integra en su espíritu y actividad temporal.

Estos lineamientos son propuestas para el análisis y la proyección de una sociedad realmente humanista en Chile. No constituyen ni dogmas ni ortodoxias. Simplemente van hacia el "hombre común", verdadero forjador de una nación civilizada.

Cordialmente hacia todos ustedes,

BORIS YOPO P.

Coordinador General  
Grupo Internacional de Apoyo  
a la Asamblea de la Civilidad

México, enero 31, 1988.

- (\*) Este trabajo puede ser reproducido por cualquier persona o medio de comunicación sin permiso del autor, el cual no necesariamente refleja el pensamiento estricto de los miembros de la Asamblea de la Civilidad en Chile, en cuyo presidente, Dr. Juan Luis González y sus colaboradores, reconocemos la más amplia lealtad hacia la nación chilena en su proceso desinteresado de recuperar para todos su más amplio espectro democrático... Gracias a todos "ellos".

Apartado Postal 21-459, C. P. 04000, México, D. F., Tel. 554-72-82, México.

## Chile 1988: plebiscito y drama de la oposición

Boris Yopo P.

Durante el transcurso del presente año —nadie lo sabe, salvo el general Augusto Pinochet y los miembros de la junta de gobierno—, se deberá realizar en Chile el plebiscito previsto en la Constitución vigente y en el cual la junta de comandantes en jefe propondrá un nombre para ser ratificado o rechazado por el electorado. Lo más probable es que ese nombre sea el actual jefe del Estado, pues ya es un hecho consumado su firme decisión de no abandonar el poder a todo costo.

Muchos son, además, los hechos que juegan a su favor para acometer esta nueva empresa histórica. El peso de la propaganda millonaria y el control casi absoluto de los principales medios de comunicación, la presión ilícita sobre los sectores más débiles y pobres, el eficiente acondicionamiento del aparato administrativo del Estado para los propósitos electorales del régimen, la persecución implacable que en los discursos y en los hechos se realiza en contra de los opositores, y, finalmente, pero no lo último, la pobreza de una oposición que sigue profundamente dividida a escasos meses de la meta final.

Con respecto a este último factor, la sociedad civil chilena se encuentra cada vez más molesta y perpleja con esta oposición compuesta por un conjunto de "copulismos" y de caciques que no quieren ceder un ápice en sus dogmas y ortodoxias particulares, no obstante que los plazos se acortan peligrosamente. El hecho de que la única jornada de protesta del año 1987 (19 de noviembre) haya sido encabezada por la Asamblea de la Ciudadanía, refleja el grado de precariedad del heterogéneo arco opositor.

La situación de Chile es tan dramática, que uno de los más connotados líderes del Partido Demócrata Cristiano —Alejandro Foxley— acaba de hacer los siguientes alcances en un nítido artículo periodístico (*La Epoca*, diciembre 31, 1987): "El patético gesto de los dos candidatos opositores en las recientes elecciones de Corea debería grabarse en la memoria de los chilenos. Kim Dae Jung y Kim Yung Sam piden perdón al pueblo por no haber llegado a acuerdo entre sí. Pero ya es demasiado tarde. Triunfó el militar y los coreanos tendrán que tolerar la proyección del régimen. Las ambiciones personales de dos dirigentes políticos se encargaron

de enterrar las esperanzas de cambio en ese país. Urgente llamado de atención para la oposición chilena".

Otro paradigma dramático de lo que la sociedad civil piensa sobre la oposición chilena, lo constituye un reciente documento titulado *Saludo y vergüenza*, enviado por la agrupación Mujeres por la Vida a más de 50 dirigentes políticos que van desde el Partido Nacional, de derecha, hasta la Izquierda Unida, que incluye al Partido Comunista y al movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) (*Apsi*, enero 3, 1988): "Llegamos a esta Navidad con 86 opositores asesinados, 126 secuestrados, cinco desaparecidos, 9 mil 488 detenciones, la denuncia de 104 casos de tortura, además de incontables horas de incomunicaciones", les recuerdan las mujeres. Y a continuación plantean la siguiente pregunta: "¿Piensa usted que es posible así celebrar en paz la Nochebuena?". Y siguen las mujeres. "Con más obstinación que esperanza, porque nuestro clamor unitario no ha sido escuchado por los dirigentes, les exigimos responsabilidad. Lo que está en juego es la vida de nuestros hijos y el destino de todo un pueblo". Finalizan el mensaje: "En lugar de nuestros parabienes, les expresamos nuestra más honda vergüenza".

El caso del ayuno durante 20 días por la unidad opositora recientemente practicada en Valparaíso por los activistas Waldo García y Osvaldo Muñoz, las reiteradas declaraciones del Movimiento Juvenil por la Democracia y las Elecciones que agrupa a 14 partidos que van desde la derecha republicana hasta miristas y comunistas, y que amenazan con una huelga de hambre indefinida si los jercas tradicionales de los partidos políticos no se unen para oponerse eficientemente a la dictadura, la reciente comunicación (enero 5, 1988) enviada por un grupo de personajes independientes a 13 dirigentes políticos que van desde la extrema izquierda hasta Patricio Aylwin, presidente de la centroderechista democracia cristiana, reflejan la crudeza y penosa misión histórica de "todas" las cúpulas políticas opositoras que persisten en mantener divisionismos infantiles y estériles ante el peligro inminente de que el capitán general Augusto Pinochet gane el sí en el plebiscito y con ello la perpetuación en el po-

der en una sociedad polarizada entre ricos y pobres.

Cuando expresamos que Pinochet puede ganar fácilmente el plebiscito, lo hacemos, además de señalar abundantemente lo absurdo de una oposición balcanizada, por los resultados recientes de encuestas practicadas por organizaciones serias en la nación chilena. El Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea (CERC) acaba de finalizar un estudio sobre 2 mil 500 chilenos mayores de 18 años entre Arica y Puerto Montt, cuyos resultados expresan que la mayor parte de los indecisos empiezan a definirse por el sí a Pinochet ante la falta de un proyecto coherente de la oposición (*Hoy*, 27 de diciembre de 1987). Esta investigación señala, además, que "la oposición aún no sale a dar la batalla" y que "el general Pinochet es un candidato que cabalga solo y cosecha".

A su vez la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) acaba de finalizar otra investigación (*El Mercurio*, enero 10., 1988), donde señala que el voto por el no a Pinochet ha disminuido de un 45 a un 30 por ciento, con lo que engrosó el número de personas indecisas frente al plebiscito, las que seguramente al final apoyarán al candidato de las fuerzas armadas ante los empeños arrolladores de una campaña populista muy bien organizada y los efectos de un proyecto que moderniza rápidamente al país, a pesar de excluir a un 30 por ciento de la población que se debaten en la peor miseria.

Desde otra perspectiva que Pinochet la ha manejado muy bien, hasta el momento sólo se ha inscrito 3 millones 700 mil personas en los registros electorales. De éstas, el 70 por ciento son "pinochetistas". El resto, es decir hasta completar los 7 millones del cuerpo de electores, aproximadamente, lo hacen a un ritmo lentísimo, ante la desesperación de los 14 líderes opositores que no tienen otro método que el discurso tradicional estéril.

Así es el panorama sociopolítico de Chile. Un país que tuvo una de las democracias más avanzadas de Latinoamérica, y, que hoy sucumbe, ante el mito de líderes opositoros sectarios, falta de proyección histórica, sumidos en intereses ideológicos ortodoxos que hoy carecen de validez pragmática y actuando con un simplismo aterrador.

Desde 1986 las políticas externas e internas de Ecuador han experimentado una secuencia de crisis que cada vez se agravan más. Por un lado, severas restricciones económicas provocadas por la baja del precio del petróleo y el peso de la deuda externa y, por otro, un conjunto de problemas políticos internos importantes, uno de los cuales fue el fallido intento de golpe militar encabezado por el general Frank Vargas — hoy candidato a la presidencia —, han consolidado la citada crisis.

El presidente León Febres Cordero, en su mensaje a la nación leído en la sesión del Congreso nacional el 10 de agosto de 1986, al referirse a la caída del precio del petróleo y al problema de la deuda externa, señaló: "Antes de la caída del precio del petróleo, Ecuador logró renegociar su deuda. Extendió el plazo de pago a 12 años, obtuvo tres de gracia y escalonados los desembolsos, de manera que no significaran más allá de un 30 por ciento del volumen total de exportaciones, según cifras de 1985, fue la renegociación menos onerosa lograda en el ámbito de este hemisferio". Y agregó que "aunque al ingrediente de la deuda se sume ahora el de la caída de los precios del petróleo, el efecto financiero es el mismo: Ecuador no puede seguir viviendo sólo con la tercera parte de las divisas que recibe a cambio de sus ventas externas".

Al utilizar un lenguaje tercermundista, rupturista y multilateralista, desconocidos en él, en igual ocasión indicó que "no somos partidarios de fórmulas que impliquen el desconocimiento del compromiso adquirido. Pero, al mismo tiempo, es claro que resulta físicamente imposible someter a un pueblo, a la coyuntura de vivir y trabajar exclusivamente para el pago de una obligación financiera internacional, sin aliento posible, sin esperanza, sin promesa de desarrollo tangible".

Sin embargo, la verdad histórica es que a pesar de estas declaraciones, aparentemente bien intencionadas, Febres Cordero desató y agravó durante su quinquenio una de las cri-

## Ecuador: elecciones y crisis estructural

Boris Yopo P.

sis económicas, políticas y sociales más graves que recuerda el país en su historia. En vísperas de las elecciones de hoy, en esta nación de 8 millones de habitantes, en su mayoría aborígenes quechuas y aymaras, han ocurrido graves atentados que introducen un tono dramático a los esperados comicios, que se cumplen desde 1979 por segunda vez tras ocho años de dictaduras militares no tan violentas, por cierto, como las del Cono Sur.

El primer gobierno civil, elegido en 1979, fue el de Jaime Roldós Aguilera, del populista partido de Guayaquil Concentración de Fuerza Popular (CFP), del finado dirigente Assad Bucaram Elmhalm. Las segundas elecciones se efectuaron en 1983 y dieron la victoria inicial a Rodrigo Borja Cevallos, candidato de la Izquierda Democrática (ID), un partido de centroizquierda afiliado e identificado con la socialdemocracia alemana federal de Willy Brandt. Pero, en la segunda vuelta, ganó el candidato de la derecha, León Febres Cordero, un archimillonario industrial y comerciante guayaquileño que estuvo a punto de desatar una guerra civil.

En estas terceras elecciones del periodo civil hay nueve candidatos, escogidos por una veintena de partidos políticos. Cuatro son, en opinión de la mayoría de los observadores políticos, los candidatos con verdadera opción de pasar a una segunda ronda: el socialdemócrata Rodrigo Borja, el conser-

vador Sixto Durán-Ballen, el democristiano Jamil Nahud y el populista Abdala Bucaran, cuyas votaciones aparentemente serán muy niveladas, por lo que el desenlace de la primera vuelta se anticipa estrecho y dramático.

Sin embargo, también el populista de derecha Angel Duarte y el militar rebelde Frank Vargas — quien dirigió dos sublevaciones contra el gobierno y mantuvo como rehén al actual presidente León Febres Cordero — aparecen también con votaciones suficientes para pasar a la segunda vuelta de acuerdo con encuestas publicadas en diversos medios de comunicaciones ecuatorianas.

Más de 4 millones de personas están habilitadas para sufragar en las elecciones de hoy, aunque se espera una concurrencia de no más de 3 millones 700 mil, pues Ecuador registra un ausentismo histórico de 20 por ciento, que se encuentra muy por debajo del promedio latinoamericano y, por cierto, que el que poseen en Estados Unidos.

Los 71 diputados del Congreso unicameral, los alcaldes de 25 ciudades, los prefectos de las 19 provincias y los integrantes de los gobiernos locales de todo el país también serán elegidos en los comicios de este día, los primeros desde junio de 1986, cuando el gobierno de derecha del presidente Febres Cordero fue derrotado en un plebiscito que había convocado para consolidar su posición.

Si ninguno de los dos candidatos que encabezan la elección reúne la mayoría absoluta de votos habrá en mayo una segunda vuelta, conforme al artículo 80 de la ley de elecciones. Los analistas más críticos estiman que en tal vuelta podrán enfrentarse el socialdemócrata Rodrigo Borja Cevallos y el general Frank Vargas, quien encabezó la resistencia contra el régimen de Febres Cordero.

En todo caso cualquiera sea el candidato que llegue a la presidencia de Ecuador, parece muy difícil que pueda solucionar la grave crisis estructural que vive actualmente el país.